

prêché une si haute doctrine, ni exercé une si grande influence, à travers tant d'obstacles et de difficultés accumulés sous ses pas, par l'ignorance, la routine les mauvaises mœurs, l'opposition quasi générale du clergé et du peuple. Ses contemporains le surnommèrent le *second saint Yves*, à cause de son ardente charité, de sa science théologique et de son enseignement populaire. On appelait saint Thomas d'Aquin l'*Angé de l'École* : on pourrait appeler le vénérable Michel Le Nobletz l'*Angé du Catéchisme*, car ce petit livre, si abandonné de son temps, fut son principal sujet d'instruction, non seulement pour les enfants mais pour les grandes personnes ; il le prêchait sur terre et sur mer, à la campagne et à la ville, dans les églises et sur les places publiques. Il inventa aussi des cartes peintes symboliques, on ne peut plus curieuses et originales, pour exciter l'attention de ses auditeurs illettrés et leur faire mieux comprendre la doctrine chrétienne. Au jugement du V. P. Mannoir, son disciple et successeur dans l'œuvre des missions bretonnes, le V. Michel Le Nobletz a été "l'égal des apôtres par son amour pour Dieu, son zèle pour le salut des âmes, sa puissance miraculeuse, son don de prophétie et ses autres vertus."

M. Le Gouvello a su peindre cette grande figure et la faire entièrement revivre, dans son milieu psychologique, grâce aux mémoires inédits du V. P. Mannoir, aux écrits originaux du saint personnage lui-même et aux anciennes biographies déjà publiées. Il a mis habilement ces matériaux en œuvre : il a donné de l'intérêt et de l'attrait à son récit. Cette nouvelle vie de saint très soigneusement écrite ne le cède en rien à celle du *Pénitent breton*, Pierre de Kériollet, qui eut tant de succès. Elle sera universellement goûtée.

Entretiens eucharistiques et Discours de premières Messes, par le P. Jean Vaudon, missionnaire du Sacré-Cœur. Victor Retaux, éditeur, 82, rue Bonaparte, à Paris. Un volume in-12. 75 cts, en vente chez Cadieux et Derome, à Montréal.

Ceux qui liront ces pages y trouveront tout ce qui les a charmés et ravis dans les autres ouvrages du R. P. Vaudon, notamment dans ses *Entretiens aux jeunes gens*, la même plénitude de vérité, la même sûreté de doctrine, la même émotion communicative, le même style si riche, si varié, si clair, si français. Mais ce volume l'emporte encore sur les autres par la grandeur du sujet ; et il semble que l'âme et la parole de l'orateur montent à mesure que s'élèvent les vérités qu'il expose ; et comme il a soulevé ses auditeurs, il entraîne l'âme de ses lecteurs dans des sphères surnaturelles d'où elles descendraient ne plus descendre jamais.

Le Moyen Age, la Renaissance, la Révolution et le Temps présent. Lettre à un libre-penseur sur le rôle de l'Église et celui de ses adversaires dans l'histoire de France, par Georges Romain. Une brochure in-12 : 15 cts — Victor Retaux, libraire-éditeur, 82, rue Bonaparte, à Paris, et à Montréal, chez Cadieux et Derome.

Cette lettre à un libre-penseur résume admirablement la guerre séculaire faite à l'Église, et la situation pleine de périls à laquelle les Juifs et les Francs-Maçons ont amené les nations modernes.

Nous nous faisons un plaisir de signaler cette brochure pleine d'intérêt et d'actualité.

De Dante à Verlaine, par le P. J. Pachon, S. J. 1 vol. in-18, VII-284, chez E. Plon, Nourrit et Cie, à Paris, et chez Cadieux et Derome à Montréal. Prix, 90 cts.

"De Dante à Verlaine : " ces noms disparates, posés en zigzag sur la couverture bleu pâle, font rêver, ou plutôt font ouvrir le livre. Et de fait, en ouvrant,